

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 8.744.

SUSCRIPCION

Un mes, 1'25 ptas en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Martes 20 de Mayo de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé 32. — Teléfono n.º 8

## NOTAS LOCALES

### INSTALACION DEL TIRO NACIONAL EN PALMA

Algunas personas amantes del prestigio de la patria y que constituyen elementos valiosísimos para los deportes útiles, alentados por una idea plausible, se proponen organizar en Mallorca una sociedad de Tiro Nacional en donde se instruya el elemento joven, desarrollando sus cualidades físicas y morales y proporcionando a la vez a la cultura ciudadana palmesana y a la de toda la isla, horas de esparcimiento al par que agradables y productivas.

La afición a la instrucción del tiro realiza un progreso para todos y comprendiendo así, las naciones más adelantadas las tienen organizadas dándole la importancia que se merece, pues ella estimula el amor al territorio en que se nació, fomenta las relaciones entre las provincias y ejerce una poderosa influencia en las costumbres.

La organización de las sociedades de tiro es la base para formar buenos ciudadanos y su ejemplar constitución se tiene en Suiza, pueblo inteligente y libre que a su constante y laboriosa práctica, debe muy especialmente su siendo nación pequeña que conserve su independencia, respetada por las naciones poderosas que la circulan.

En España existen en las principales ciudades, celebrándose con frecuencia ceremonias que son premiadas por multitud de entusiastas y en los que se premian espíndidamente a los que demuestran mayor destreza.

Ahora que se proyecta constituir en Palma la milicia ciudadana, con un reglamento parecido al que rige para el Somatén de Barcelona, precisa que todo aquel que deba y quiera pertenecer a ella, conozca con precisión el arma que se confía a sus manos y que ha de servir para proteger su vida y la de sus conciudadanos, la propiedad pública y privada, el orden amenazado.

### HAY QUE FOMENTAR EL TURISMO.

Las circunstancias anormales con motivo de la guerra retrajo al turismo de visitar esta hermosa isla, pero ahora que se van tranquilizando los espíritus y las comunicaciones se regularizan, vuelven de nuevo los amantes de lo bello a relacionarse con nosotros, anhelando satisfacer sus aspiraciones recreativas y confortables del mejor modo posible.

Para que no resulten fallidas sus esperanzas, precisa que todos nos preocupemos de dejar bien puesto el nombre de Mallorca inculcando más especialmente este obligación, a las autoridades locales, a los padres de familia, a los que forman parte de los centros culturales.

Mucho hay que hacer para aminorar deficiencias y exteriorizar buenas intenciones. Tanto en el concepto ciudadano como en el ornato de las poblaciones, debiera fijarse principalmente la atención, armonizando los teorías que nos concedió la Naturaleza, con los creados por la labor del hombre.

Palma por ser la capital de la isla y radicar en ella la hegemonía de los pueblos, villas y ciudades que constituyen esta mansión paradisíaca, es la llamada a servir de pauta, facilitando y proporcionando comodidades, salubridad y recreos a los que vienen ávidos de ellos, haciéndolo desde el primer momento que pisan este suelo hasta que de él salen, procurando que se alejen, llevándose impresiones agradables, recuerdos impercederos.

Debiera ser consultado tema de observación de los que se preocupan de la urbanidad cívica, de que esta resaltara en todos los actos de la vida pública, teniendo a raya a esa juventud callejera que sin freno de ningún género se desahoga libremente, no habiendo agentes de policía que la vigile, corrija y castigue. Los encargados de la dirección de las familias, los maestros, en el hogar y en la escuela, son los llamados a encanalar esas desastrosas corrientes que desbordadas llegan hasta el crimen, desprestigiando por igual a todos los habitantes que componen la urbe, ya que no ejercen acción contra los culpables.

Causa grima y tristeza ver esas fachadas de edificios con inscripciones sucias y obscenas; esos paseos como el del Instituto, cuyos árboles tronchados, faroles destrozados y bancos arrancados de cuajo, recuerdan el peso de bordas numerosas; esas pedreas propias de salvajes que atomizan y hieren a los transeúntes; esos juegos prohibidos que manifiestan precocidad maléfica. La niñez y hasta la adolescencia son los causantes de tanta falta de cultura. Son los que manchan las inspiraciones del buen sentido regional...

Respecto a la limpieza, higiene y ornato, estamos en estado embrionario y no solamente al turismo llama la atención las negligencias que se observan, sino que constituyen el constante clamor de estos honrados habitantes que se ven desatendidos, no prosperando los buenos deseos de los ediles por falta de personal y demás medios para poder atender a tantas necesidades.

El barrido de las calles se efectúa en seco y muy de tarde en tarde levantando polvaredas molestas; los canalones de los edificios antiguos cuando llueve, mojan aun usando paraguas e impermeables; las aceras interceptadas por toda clase de obstáculos; los toldos de café tendidos a baja altura; el arborado no se riega convenientemente; las fachadas desdicen por falta de ornato; las obras públicas resultan siempre interminables; los solares y ermosos sin los correspondientes cercados; los albañales emanando constantemente exhalaciones in-

mundas, todo lo cual podría remediarse con poco coste y aplicando el rigor de las Ordenanzas municipales.

El turismo necesita *higiene y confort* es decir, pruebas de consideración y afecto, y todo lo relacionado con su bienestar material y con las cosas necesarias para vivir a gusto y satisfecho. Salir de su habitual residencia para con dinero sufrir privaciones y molestias no lo acepta.

Antes de la propaganda, necesitamos penetrar al pueblo de que es necesario para el desarrollo de sus intereses morales y materiales, habituado a fomentar el turismo, considerándolo como fuente de riqueza de la mayor importancia que debe estar en armonioso consorcio con los adelantos de su agricultura, industria, navegación y comercio.

El mercantilismo hizo desaparecer de la roqueta obras magistrales, históricas, y de aquellas que narró D. Buenaventura Serra entre las casas notables de Mallorca, cuasi todas fueron a enriquecer museos y mansiones señoriales extranjeras, dominando después con mayores bríos el stán del lucro anulando el patriotismo. Poco queda de aquellos bienes muebles que poseían los acudados isleños: inscripciones, estatuas, cuadros, damascos, tapices, alhajas, biblio-

tecas, cerámica, medallas y monedas, armas duras y estandartes, se alzaron para siempre no dejando ni el recuerdo. Si se conservan palacios y jardines, baños y fuentes, cuevas y puentes memorables, ruinas, vestigios de tiempos heroicos, es porque son bienes raíces en poder de seres atruistas que Dios proteje.

Las sociedades Fomento del Turismo y Arqueológica Lullana son dignas de efecto y de respeto porque engrandecen el país en que están establecidas, pero para continuar su obra bienhechora es preciso que todos las ayudem, Estado, municipios, colectividades cívicas y pueblo.

Aquí contamos con todos los elementos para que el turismo quede satisfecho pero algunos de ellos resultan deficientes. No todos los alojamientos son recomendables por sus precios y aseo; los caminos intrasitables; los transportes escasos; las guías poco ostensibles, exteriorizando estos perjuicios molestias y protestas.

Palma progresa y las demás poblaciones de la isla la secundan. Dados sus medios de vida, la impresión que produce es en extremo desagradable siendo lamentable, que por cosas fáciles de emienda, no ocupemos a los ojos de nuestros huéspedes el verdadero concepto que merecemos.

mandando el grupo comprendido entre las calles de Maimó y Birretería.

El señor Barón de Pinopar pide que pase a la Comisión de Reforma Interior.

El señor Fons dice que podría activarse más nombrando enseguida la Comisión.

Se acuerda que pase a la Comisión de Reforma Interior.

Se presenta el proyecto de Reglamento y organización del Régimen Interior, del Cuerpo de Policía Municipal, el cual queda sobre la mesa.

Se aprueba el proyecto de nuevo uniforme para el cuerpo de Urbanos y que los confeccione la casa Matons.

Quedan aprobados varios dictámenes de Ensayos.

Se presenta un dictamen proponiendo se saque a concurso el proyecto que acompaña sobre canalización y explotación de las aguas de la Fuente de la Villa.

Queda 15 días sobre la mesa y a petición del Sr. Suau se invita a los concejales, prensa y público para que lo estudien, pues se trata de algo importante para Palma.

El Alcalde, el Gobernador y la "Asociación de la Prensa".

El concejal Sr. Pou, dice que enterado de un incidente ocurrido entre el Alcalde y el Sr. Gobernador, relacionado con un empleado de periodista, ruega al Sr. Barceló y Calmarí que relate la verdad de lo ocurrido.

Hace igual invitación a los jefes de las minorías, pues es preciso que respalden la verdad, a fin de evitar la situación poco airosa en que se encuentran ambas autoridades.

El Sr. Alcalde dice que celebra la pregunta del señor Pou puesto que ella le da pie para restablecer las cosas a un verdadero punto, pues la cuestión ha tomado altos vuelos exasperando mucho.

Voy a hablar desprendiéndome de toda pasión, que es lo que deben hacer ambos bandos.

Confirma que a propósito de la publicación de un artículo en la revista *Baleares* le llamó a su despacho el Sr. Gobernador civil para hacerle indicaciones en el sentido de que el autor del artículo era empleado municipal y por tanto un subordinado suyo, toda vez que la autoridad civil es jefe nato del Ayuntamiento.

Dice que luego reunió a los jefes de minoría dándoles cuenta de lo ocurrido, estando todos de acuerdo en rechazar las indicaciones del Gobernador, sosteniendo que en la personalidad de periodista del Sr. Vives no tiene derecho a inmiscuirse el Ayuntamiento.

Relata luego lo sucedido con los telegramas, que ya conocen los lectores y dice que él no hubiera admitido exigencias de nadie.

El señor Pou: Entonces aquí no ha pasado nada.

Pero yo no creo sea así y para ello me remito a la última nota oficiosa publicada por la Asociación de la Prensa con aduenda del señor Alcalde. (Lee dicha nota).

¿Que intento era ese de perjudicar al señor Vives? ¿En que debía perjudicarlo? Esto es lo que quiero se me explique con claridad. ¿Es que el Gobernador pretendía ascender al señor Vives?

El señor Quetglas: Toda vez que el Gobernador es presidente nato del Ayuntamiento lo mejor es invitarle a que asista a la sesión y así nos podrá contestar.

El Alcalde: Como comprenderá el señor Pou, el Gobernador no pretendía ascender al señor Vives.

El señor Pou: Pero entonces ¿en que quería perjudicarlo?

El Alcalde: El perjuicio podía oscilar de la amonestación a la cesantía.

El señor Pou: Entonces que hablen los jefes de minorías.

El señor Suau dice que la alusión es tan directa que no puede menos de intervenir y dice:

«Esta minoría y el que lleva inmerecidamente su voz, aplauden sin reserva alguna y aprueban la conducta seguida por el Alcalde en este asunto. Y respecto al tema concreto del telegrama del Alcalde, rectificando otro de la Asociación de la Prensa, en el que se afirmaba que el Gobernador había «exigido» la cesantía del señor Vives, también «aprobamos» el telegrama; porque este concepto de la «exigencia» en la forma en que se ha desarrollado el asunto, admite opiniones diversas. Por lo tanto, si el Alcalde consideraba que no había tal «exigencia» hizo muy bien y cumplió con su deber de caballerosidad, al rectificar un concepto que estimaba excesivo.»

Como jefe de minoría, sólo puedo decir que el Alcalde nos consultó lo siguiente: que el Gobernador le había visitado, manifestándole su «opinión» de que «con motivo de cierto artículo periodístico el Sr. Vives no podía seguir de empleado municipal. Nos consultó el alcalde y por unanimidad opinamos que nada debíamos hacer respecto al señor Vives. Ya se ve pues, que se puede opinar muy bien que no hubo «exigencia». Mi opinión sobre los actos del gobernador no importa exponerla, la refleja el acuerdo adoptado por los jefes de minorías.»

El señor Barón de Pinopar dice que no se pueden adivinar cuales eran las intenciones del Gobernador.

El señor Pou: De lo dicho se deduce que si el Gobernador hubiera podido, hubiera dejado cesante al señor Vives, y un hombre que piensa así es un peligro al frente de una provincia.

(El Alcalde agita la campadilla).

El señor Bisbal dice que está bien claro que el Gobernador tuvo el propósito de perjudicar a un empleado municipal y este solo hecho constituye una ofensa para el Ayuntamiento. Por lo tanto yo hago constar

en esta mi más enérgica protesta contra el atropello.

El señor Muntaner dice que los mauristas están al lado del Alcalde que ha obrado correctamente.

Dice que el Gobernador les manifestó que la versión exacta es la que ha hecho el Alcalde.

El Sr. Bisbal: Pues aun así en esta forma es una tentativa de perjudicar al Sr. Vives, contra la cual protesto.

El Sr. Llopart dice que el caso es claro. El Gobernador se equivocó de procedimiento y el Alcalde estuvo siempre en su lugar.

El Sr. Pou pide que conste en acta la protesta de la minoría reformista y de los señores que quieren seguir por las tentativas del Sr. Gobernador en contra del Sr. Vives.

El Sr. Fons: Yo también pido que conste en acta mi protesta contra el artículo del Sr. Vives.

El Sr. Trián: Creo que el Ayuntamiento no debe inmiscuirse en el artículo pues al tendríamos que protestar de todos los artículos que nos molestan sería cuenta de nunca acabar.

El Sr. Pou: Me extraña mucho la protesta del Sr. Fons, pues hace unos años selló un periódico llamado *El Tiempo*, en el cual escribía un empleado municipal, y en cuyo periódico se atacaba duramente al Gobernador y al Alcalde, y nunca se le ocurrió protestar al Sr. Fons.

El Sr. Fons: Es que entonces protestaban los atacados.

(Grandes murmullos y voces en el salón y escabos).

El Sr. Suau: Muy bonito. Vaya una forma de entender la justicia. ¡Apoteósico!

El Alcalde agita la campadilla y queda terminado el incidente.

Se procede al sorteo de bonos.

El nombramiento del Sr. Pujol

El Alcalde dice que el oficial letrado don Antonio Pujol, ha puesto en conocimiento de la Alcaldía que el Gobierno de S. M. le ha nombrado Inspector delegado del Ministerio de Abastecimientos en Baleares, y recabado la venia para tomar posesión del cargo.

Estimando, añade, evidente la compatibilidad de este nombramiento con el puesto que el señor Pujol desempeña en las Orlenas Municipales con tanto beneficio, no tuvo inconveniente en acceder a la petición de este funcionario, y propongo al Ayuntamiento que acuerde haber visto con agrado el nombramiento que ha recaído a favor de don Antonio Pujol.

El señor Muntaner dedica frases de elogio al señor Pujol por su labor en la cuestión de subsistencias.

Se aprueba la proposición del Alcalde, y se levanta la sesión.

## Deportivas

### Del Concurso típico

Ayer llegaron, procedentes de Barcelona los capitanes de Caballería, señores Arana, Guerrero y Mejía y el Teniente Muñoz con cinco caballos y el teniente de Artillería señor Uria con uno, para tomar parte en el concurso de circunscripción que dará comienzo el jueves a las cuatro y media.

Por la tarde visitaron el campo cuyo emplazamiento y disposición les agrado en extremo, y esta mañana han acudido al mismo con sus caballos para conocer la pista.

Hoy por la mañana, han llegado los tenientes de Artillería Sres. Andrade y Durán procedentes de Mahón con tres caballos, y mañana en el rápido probablemente llegarán los restantes inscriptos.

Como suponíamos, el abono de los 40 palcos está cubierto, habiéndose agotado ayer al mediodía. Actualmente el abono de tribuna cunde en forma de que no sería difícil que para el jueves también se hubiera echado el completo. Un éxito indiscutible.

Ayer tarde, el capitán de Artillería D. German Castro que había llegado en el vapor de la mañana, procedente de Madrid en cuyo concurso había tomado parte, probando un caballo en la doble banqueta, sufrió un accidente que le dobló un principio de comoción cerebral. Anoche el estado del paciente era satisfactorio. Nos congratiamos de la mejoría del distinguido y notable concursante, como cosa propia, y lamentamos que este caso fortuito nos prive del placer de ver correr a un notable jinete, cuya actuación hubiera sin duda, sido del completo agrado del público.

Avisos localidades y abonos de tribuna y preferencia, se despachan hasta el jueves a mediodía, en el local de la Real Sociedad Alfonso XIII de 10 de la mañana a 9 de la noche.

Se avisa a los señores socios que no hayan recibido, por extravío, el paso de libre circulación que se sirvan reclamarlo en la conserjería del Campo.

Gran triunfo del corredor mallorquín Juan Arbona.

Como recordarán nuestros lectores a fines de la semana última selló para Villa-real el joven y notable corredor ciclista mallorquín Juan Arbona, con objeto de tomar parte en las carreras ciclistas que tenían que celebrarse en aquel velódromo.

El éxito más resonante ha obtenido nuestro paisano; no en balde lo presumíamos al dar cuenta de su marcha.

Un telegrama recibido ayer por los industriales señores Darder Hermanos, constructores de la máquina que monta Arbona, confirma que este bravo corredor salió vencedor en la carrera de velocidad y en la de entredadores celebrada el pasado domingo.

## Una gigantesca manifestación en contra la firma de la paz

### Alemania quiere las bases de Wilson

#### Detalles de la manifestación

Nauen.—Con motivo de una Asamblea gigantesca celebrada al aire libre en la plaza del Rey, en Berlín, se dirigió una grandiosa muchedumbre al edificio del canciller nacional. Una Delegación de la manifestación fué recibida por el presidente del Consejo, Scheidemann, a quien comunicó que 200.000 habitantes de Berlín acababan de pronunciarse en pro de la defensa de las fronteras alemanas en Occidente, Oriente y Norte. Scheidemann contestó: «Agradezco el apoyo que se quiere dar al Gobierno nacional. Podéis estar convencidos de que los territorios amenazados podrán tener confianza en nosotros. No necesitamos estímulo especial para defender dignamente este asunto. Al protestar contra la separación de suelo alemán, sois sencillamente portavoz de la opinión general. El Gobierno ha redactado contra proposiciones que se basan, sin excepción alguna, en los 14 puntos de Wilson, o sea en un terreno legal, del que no nos de jamos abatir por nadie.»

Scheidemann leyó a continuación la nota de Wilson, del 5 de noviembre de 1918, y añadió: «Las condiciones de paz aliadas son algo verdaderamente inaudito. Exigimos una paz de justicia, a que tenemos derecho, gracias al armisticio firmado. Pedimos negociaciones de paz, y no una imposición de ella. Las manifestaciones de nuestro pueblo nos dan vigor en la defensa de nuestros derechos. El mandamiento de la hora actual es obrar y negociar. Estar decidido a obrar y dispuesto a negociar; este es el lema y apoyados en nuestra actitud.»

La Delegación se dirigió después a casa del presidente nacional Ebert, quien pronunció las siguientes palabras: «Con gran satisfacción supe del imponente éxito que tuvo la formidable manifestación en masa organizada por el vecindario de Berlín esta tarde. El Gobierno nacional se vale de estas expresiones poderosas de la opinión pública alemana como de nuevo estímulo. Por un lado, se convence que tiene razón si la totalidad, o por lo menos, la gran mayoría del pueblo, defendiendo como verdadero Gobierno popular los fines e ideales de todos. Pero, además, está consciente que en nuestro pueblo tan duramente castigado, sigue vigente, no obstante todo el debilitamiento durante los años de guerra, la firme voluntad de defender las características nacionales y una poderosa corriente de unión. En los días venideros de gran trascendencia, estos sentimientos deben llenar todos nuestros corazones. Para los habitantes de las amenazadas comarcas orientales y occidentales de nuestra patria, es un baluarte poderoso y un consuelo grandísimo saber que su germanismo jamás perecerá. Apoyado en la firmeza unificada, el Gobierno nacional luchará

hasta el último momento y con todos los medios contra la opresión de nuestros compatriotas y contra el intento de esclavizarlos económicamente. ¡Ayudados en esta labor! Obrad en este sentido, aconsejando y dando ánimo al pueblo, y entonces nuestro derecho tiene que imponerse y se impondrá.»

#### Una intervú con Noske

Nauen.—El ministro alemán de Defensa nacional, Noske, tuvo una entrevista con el corresponsal en Berlín del «Sun», de Nueva York, manifestando que las limitaciones del ejército alemán proyectadas por la Entente, entregarían a Alemania a la anarquía, mientras que la entrega de las vacas de leche aumentaría de un modo aterrador la mortalidad de los niños. Todo el que firmara el convenio aliado tendría que añadir que no pensaba en cumplirlo.

#### La Entente y Alemania

Nauen.—El ministro nacional alemán doctor Preuss ha hecho constar de nuevo que el Gobierno no firmará de ningún modo el convenio de paz en su forma actual.

Preuss cuenta, en el caso de un fracaso de las negociaciones con un bloqueo por hambre, agravado, y con ello, con el resurgimiento de desórdenes importantes. Pero si se firmara el convenio aliado se produciría un caos mucho mayor puesto que millones de alemanes se quedarían sin pan, a causa del arrojamiento de las industrias y del comercio.

Las consecuencias de una firma de las condiciones serían, pues, las mismas que las de una negativa, ofreciendo la aceptación de las imposiciones aliadas una gran desventaja, pues ataría las manos a Alemania frente a la Entente mientras que en el otro caso no se tendrían compromisos de ninguna clase.

Calificó de utopías las esperanzas de la Entente en los socialdemócratas independientes. De llegar al Poder éstos, caería el caos y el bolchevismo en Alemania. Esto no serviría para nada a la Entente, y por el otro, una Alemania caótica no estaría en condiciones de pagar indemnizaciones de guerra.

La Entente tiene por tanto el mayor interés en que el actual Gobierno alemán siga en el Poder. Pero aquí puede constatar en su puesto sólo a condición de que la Entente vuelva nuevamente al programa de Wilson, dando al convenio de paz una forma tal que haga justicia a las necesidades vitales alemanas.

#### Resolución de la Dieta bávara

Nauen.—La Dieta bávara reunida en Bamberg aprobó unánimemente una resolución, según la cual, la paz de violencia ofrecida por los adversarios a Alemania no puede ser firmada y que nunca puede hablarse de una paz separada por parte de Baviera.

## En el Consistorio

### SESION DE ANOCHE

Se reunió el Ayuntamiento a las 6'45 bajo la presidencia del Alcalde señor Barceló y Calmarí, asistiendo los concejales señores Barón de Pinopar, Muntaner, Barrera, Pou, Obrador, Oliver y Roca, Fons, Quetglas, Mas, Solá, Trián, Coll, Bibiloni, Durán, Suau, Llopart, Rosselló, Bisbal, Carrío, Planas y Moner.

#### Acta y cuentas

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas.

#### Orden del día

Se aprueban varios dictámenes que darán sobre la mesa en la sesión anterior, después de varias aclaraciones de los señores Oliver y Roca, Solá y Obrador.

Se conceden varios permisos para obras y se aprueba una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

Se pasa a votación un dictamen concediendo permiso para la construcción de nuevos cajones para las verduras en la plaza de Abastos.

Resulta empate y queda el dictamen para resolverlo en la próxima sesión.

A petición del señor Llopart se acuerda pase a informe de los técnicos de Sanidad un dictamen concediendo permiso para una instalación de destilar lignitos.

Se aprueba el cambio de nombre de la calle de San Martín por el de La Protectora.

El concejal señor Fons propone que para el nuevo Concurso de Solares para la Casa de Correos, el Ayuntamiento ofrezca un solar céntrico y para ello indica un grupo de casas de las que deberán expropiarse de todas maneras cuando se abra la vía que conduzca de la plaza de Antuano Maurel al Borne, por la calle de Birretería.

Este grupo podría expropiarse ahora y propone el señor Fons que se nombre una comisión para que estudie el asunto, reco-

LA SEÑORITA

## ISABEL FONT Y VIZMANOS

Falleció en Madrid el 17 del actual

A. E. R. I. P.

La familia de la finada al participarlo a sus amigos y conocidos, les ruegan se sirvan encomendar su alma a Dios, por lo que les quedarán reconocidos.

### Herniados, Trencats--Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, Sr. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el miércoles próximo día 28 del corriente en la fonda de EL VAPOR calle de Veri 19, en donde él demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejéis pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma y en la fonda del Vapor solo y únicamente el miércoles próximo día 28 del corriente. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona Unión 13.

## Azulejos blancos de onda a 14 pesetas cien

### Depósitos de Cemento armado

PRECIOS ECONOMICOS

Se construye cualquier encargo en Cemento armado, con solidez y prontitud.

BISOLADOS para cuartos de baños, a 15 pts. los 100

## Sebastian Piza, Morey, 16

# INFORMACION

### La Protectora y sus Bodas de Oro

Si bien no pudo ser posible dar comienzo a las fiestas de cincuentenario en 1.º de mayo, cual deseaba la Sociedad, puede asegurarse se celebrarán éstas en el próximo mes de junio.

El decorado del café está ya terminado y pareciendo aguarda coquetón las visitas de las innumerables familias que frecuentarán dicha estancia.

El salón principal al que se dedica la mayor actividad, por albañiles y pintores, va tomando un sello de atracción propio para retener gustosamente a la distinguida concurrencia, que rebosante, acudirá a realizar los números del programa de festejos.

La masa coral con su acreditado Director tiene muy adelantado el estudio del Himno La Protectora que por cierto acredita el prestigio musical de su autor y al que los señores coristas consagran su más decidida voluntad.

Formará número del programa la linda zarzuela Bohemios puesta en escena por elementos propios de la Sociedad.

Ya se van entregando los vales para un sorteo, que la sociedad regala a los señores donantes de una o más pesetas a favor del fondo de festejos.

### Batadura de un buque

Conforme estaba anunciado, esta mañana a las siete ha empezado la operación del lanzamiento al nuevo pailebot *Cala Figuera*, construido en los astilleros de los señores Mayol y Calafat.

Antes del lanzamiento ha tenido lugar la bendición que ha llevado a cabo el reverendo don Raimundo Más, de la parroquia de San Miguel.

Han sido padrinos del nuevo buque el Dr. en medicina don Pedro Mayol y su hermano don Pablo.

Los señores Mayol y Calafat han obsequiado a los invitados con espléndido refresco.

A las once de la mañana ha entrado el buque en el agua, habiendo tardado algo la operación de lanzamiento, por hallarse el buque muy interesado en el astillero.

Solo un incidente ha turbado el buen éxito de la operación el cual ha sido el de haber resultado un trabajador herido en una pierna, al romperse una de las cadenas que se utilizaban para el arrastre de la angula.

Ha sido curado el trabajador de referencia en la Casa de Socorro, donde se le ha trasladado en carruaje.

### Robos descubiertos

Antesyer mañana se presentó en una tienda de bicicletas situada en la Plaza de Coll un individuo solicitando al dueño que le vendiera una máquina y arreglaron el trato como es consiguiente si bien el comprador antes de hacer efectivo el importe de la misma quiso probarla y tanto fué el gusto que le tomó, que a la una de la madrugada aun no había devuelto ni bicicleta ni dinero.

Puesto el hecho en conocimiento del señor jefe de Policía D. Ramón Blanco, éste, inmediatamente dió las instrucciones necesarias a los Agentes Srs. Florez y Rullán para descubrir al autor de la sustracción.

Como se tenía indicios de que el sujeto en cuestión solía frecuentar varios cafés de la barriada de Sta. Catalina, los Sres. Rullán y Florez dieron una batida por la citada barriada logrando detener al autor esta madrugada a las dos de la cual después de un minucioso interrogatorio se confesó autor del delito y a las pocas horas pudo recuperarse también la bicicleta.

El Sr. Blanco con el atestado correspondiente y el cuerpo del delito ha puesto el hecho en conocimiento del Juzgado.

Ayer mañana a la llegada del vapor correo a un pobre ciego que llegaba en el mismo al hallarse en las inmediaciones del Teatro Principal por medio de engaños se le fué sustraída una maleta conteniendo ropas.

Por el agente Sr. Orell ha sido detenido el autor del hecho y puesto a disposición del Juzgado.

### La «Banda de los tres»

Hoy, según se nos ha manifestado, serán puestos en libertad, después de haber sufrido el máximo de correctivo que determina la ley, la serie de *vapores* que constituía la extinguida *Banda de los tres*.

El jefe de la banda ha cumplido el arresto en su casa, lo que al parecer no ha satisfecho, como es consiguiente a los otros que han tenido que hacerlo en Capuchinos.

### Una alarma en el Puig-Madre que maltrata a su hija

Anoche los vecinos del Puig de San Pedro, en manifestación compuesta por unos 700, pasaron al Gobierno Civil a dar cuenta al jefe de policía señor Blanco de que una madre, desalmada, maltrataba con gran frecuencia a sus hijos suya, criatura de unos ocho años, teniendo en aquellos momentos encerrada en una habitación, desde la cual gritaba desesperadamente pidiendo que la ampararan.

El señor Blanco envió a la casa donde ocurría lo relatado, a varios policías, para que averiguaran lo que de cierto hubiera sobre el particular.

En primer lugar fué disuelta la compacta manifestación que estaba estacionada frente al Gobierno Civil y que pedían a gritos el castigo para la desalmada madre.

Al llegar la policía a la casa de referencia, se encontró con la puerta derribada, operación que habían llevado a cabo otro compaño número de vecinos.

La madre, fué conducida por la policía a la jefatura, donde fué interrogada por el jefe señor Blanco y la niña, al reconocimiento de un médico, el cual afirmó que el cuerpo de aquella, no presentaba síntomas alguno de maltrato, ni de anomalía alguna.

La madre ingresó en el Hospital ya que su estado aconsejaba según se nos ha dicho, esta medida y la criatura fué recogida por un policía que se hizo cargo de ella, llevándola a su casa.

Según se nos ha dicho, esta mañana, ha sido recogida por su padre.

Y así terminó este incidente que tuvo en revelado por espacio de algunas horas a los vecinos del Puig.

### El Museo de «Raixa»

El vicepresidente de la Comisión provincial, D. Salvador Vidal y Valls de Padriñas, nos participa que la Comisión provincial acordó invitar a los señores Presidentes de las distintas sociedades de esta provincia, para que inicien entre sus respectivos socios una suscripción con objeto de allegar fondos para adquirir y vincular en Mallorca el Museo de «Raixa», y nos ruega (insertemos en este diario las listas de donantes que aquellos Presidentes le remitan, a cuyo ruego accedemos gustosos.

### Notas taurinas

A beneficio de las señoras se anuncia para el próximo domingo día 25 una excelente función en la que los valientes diestros mallorquines «Cocinerito», «Palmita», «Belmonte de Palma» y «Realito» despacharán 4 bravas novillas de 5 años.

Cada entrada llevará 3 números para tener derecho a percibir un regalo consistente en un precioso monedero de plata de señoras, un elegante corte de traje para caballero y un hermoso corte de vestido para señora.

Hoy han salido para Alicante los 6 cajones para traer los 6 preciosos novillos foros que la Empresa ha adquirido de la famosa ganadería de don Sabino Flores de Peñas cosa.

«Vagnerito», Venoldrá y Pacó Baró; son los encargados de dar cuenta de esta novillada primera de la temporada con pica dora.

### Homenaje a don Antonio Villalonga

Por acuerdo del Centro Republicano Federal de esta ciudad, el domingo último por la tarde se celebró un solemne acto necrológico para conmemorar el aniversario de la muerte del que fué jefe del partido don Antonio Villalonga.

A las cuatro y media de la tarde salió del local social una nutrida manifestación a la que precedía el estandarte de la Sección Coral, dirigiéndose ésta al cementerio. Todos llevaban gran cantidad de flores y sostenida por varios socios una corona de grandes dimensiones que luego fué depositada sobre la tumba donde yacen los restos mortales del que en vida fué consecuente republicano federal. Esta quedó cubierta de flores que depositaron los manifestantes.

Seguidamente hizo uso de la palabra don José Cirer sumandi el que en elocuentes párrafos puso de relieve la personalidad política del extinto y luego don Francisco Villalonga, con intensa emoción, agradeció en nombre de la familia y en el propio el homenaje tributado a su padre del que guardará eterno recuerdo. Luego los manifestantes después de desfilarse ante la tumba emprendieron el regreso a Palma.

Por la noche en el local social se celebró una hermosa velada necrológica haciendo la apología del finado en elocuentes discursos, distintos oradores.

### Cuestiones obreras

Una carta

La Sociedad Centro de Albañiles de Palma y sus contornos ha dirigido a los Arquitectos, Maestros de Obras y Aparejadores de Palma y sus contornos, la siguiente carta:

«Esta Sociedad en virtud de la carestía de la vida y de estar tan desproporcionado el jornal que percibimos los albañiles, para atender al sostenimiento de la familia, en Junta general extraordinaria celebrada el día 16 del corriente, acordó dirigir a Vds. la siguiente petición: aumento de una peseta diaria sobre los jornales que percibimos actualmente, señalar un jornal mínimo en relación a la vida; esperando del acertado criterio de Vds. que sabrán apreciar lo justo y necesario que es la presente petición.

Si, como creemos, la consideran justa, se servirán dar su conformidad en el plazo de ocho días desde la fecha. Les aplicamos nos contesten en la Casa del Pueblo, Balleser, núm. 32.—Palma 20 de mayo de 1919.

—El Presidente, Antonio Salvá Casas.—El Secretario, Miguel Rego.»

Las señoras

Gracias a la intervención del Gobernador anoche quedó terminada, a satisfacción de las partes, la huelga que desde hace tiempo sostienen las obreras de esta industria.

Los de tegidos

El Sr. Ribas propietario de la fábrica de tegidos ha concedido amplias facultades al Sr. Gobernador para que solucione como crea conveniente el asunto que mantiene con sus obreras.

Los obreros de tapicería

Gracias a las gestiones del Sr. Gobernador, hoy regularmente quedará solucionado también el asunto que D. Pedro Bosch sostiene con los obreros de su fábrica.

De las modistillas

Hoy recibimos una carta de la presidenta de las modistillas María Truyol contestando a la que ayer publicamos de la Casa del Pueblo.

En dicha carta que no podemos publicar por su extensión, y falta de espacio, nos dice la expresante que al obrar como lo hizo fué porque todas sus compañeras espontáneamente se pusieron a su lado en contra de los elementos de la Casa del Pueblo.

En otro párrafo rebate las afirmaciones hechas de que «sus manifestaciones a un redactor de este periódico fueron personales y no como Presidentas. Dice que el día 13 abandonó el cargo; añade: pero el sábado, el domingo y el lunes no ostentaba yo el cargo? Para que lo abandonara el martes, un día después de haber hecho LA ULTIMA Hora aquellas manifestaciones, era preciso que el lunes y el martes, día de mi dimisión, ostentara el cargo todavía.»

Damos por terminada la polémica y advertimos a ambas partes que sintiendo mucho no podemos ya recoger ningún escrito más, ni manifestación, pues el asunto está ya sobradamente discutido y necesitamos el espacio para otros asuntos de más interés.

### Velada Teatral

Este tarde, a las seis y media, en el «Círculo de Obreros Católicos» tendrá lugar una gran velada la beneficio de los fondos de la Sociedad. Dado el carácter altamente caritativo, han prestado desinteresadamente su concurso al acto distinguidas señoras y jóvenes socios del mismo.

El programa que se ejecutará es el siguiente:

- 1.º Sinfonía por un octeto.
- 2.º La aplaudida comedia en un acto y dos cuadros de D. Jacinto Benavente, *La Fuerza Bruta*, bajo el siguiente reparto: Sor Simplicia, señorita Muntaner.—Nell, señorita Sacanell.—Diana, señorita Martí.—Madame Henri, señorita Gil.—Madame Richard, señorita Mas.—Berita, señorita Estela.—Fred, señor Sacanell (M.).—Bob, señor Oliver.—Mr. Richard, Sr. Ballester.—Mr. Henri, señor Sacanell (F.).—Gran Beish, señor Massanel.—Hago, señor Noguera.—Dick, señor Ferrer (D.).—Cayetano, señor Ferrer (I.).—Criado, señor Matas.—Groom, señor Folch.—Enfermero, señor Gil.
- 3.º Intermedio musical en que la señorita Martí y la señora Villalonga de Morey cantarán, respectivamente, las siguientes romanzas: *Música Prohibida* y *Arieta de la Bohème*.
- 4.º La preciosa comedia en dos actos y en prosa de los Hermanos Quintero, *Pueblo de las Mujeres*, bajo el siguiente reparto: Concha Puerto, señorita Sacanell.—Juanita, señorita Gil.—Lautis, señorita Mas.—Dona Belén, señorita Tomás.—Angela, señorita Vidal.—Pilar, señorita Estela.—Dieguita, señorita Martín.—Una muchacha, niña Mulet.—Adolfo, señor Sacanell (M.).—D. Julián, señor Massanel.—D. Ceclio, señor Ferrer (G.).—Pepe Lora, señor Oliver.—Guilarrá, señor Noguera.—Sacristán, señor Ferrer (I).

### RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Victorino y santa María del Socorro.

Cuarenta Horas.—Empiezan en la Misión en obsequio de la Inmaculada de la Medalla Milagrosa: Exposición a las siete y media y la devoción del Mes de María, durante una misa; a las nueve misa cantada; por la tarde a las ocho Rosario, Mes de Mayo, sermón por un padre de la Misión y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones.—En el Socorro, por la noche último día de la novena solemne de santa Rita, siendo el orador el Rdo. P. Felix Sanchez, O. S. A.

Terminada la novena, se hará la bendición de las rosas, terminando con el Te-Deum.

Visita a la Corte de María.—A Ntra. Sra. de la Presentación en Montesión.

### MILITARES

Revista de edificios.—Dispuesto por el Excelentísimo Sr. Capitán General tenga lugar la revista semestral de edificios, hoy a las once se dio principio a la misma, por una comisión presidida por el Coronel Sargento mayor de la Plaza, en representación del Excmo. señor General Gobernador militar y de la que formarán parte un Capitán de Ingenieros, un oficial 1.º de Intervención y 1 Teniente de Intendencia.

Instrucción.—Han sido dados de alta para el servicio los reclutas del Regimiento de Palma, ayer empezó el 2.º periodo de instrucción, que tendrá lugar por compañías separadas, de 8 a 11 en la primera semana.

Reserva.—Pasan a esta situación, Coronel de Infantería D. Salvador Sant y Puig; de Artillería D. Fernando Gomez y Gonzalez Valdez, y Teniente Coronel Caballería D. Antonio Mendez Maqueda.

Excepcionados.—Lo han sido declarados los soldados, Jaime Colomer Vives, Bartolomé Miralles Tomás, Juan Más Ginestra y Miguel Colom Gutiérrez.

Subsistencias.—Se ordena el transporte al Pargue de subsistencias de esta plaza de 800 q. m. de harina y 300 al de Mahón.

Retiro.—Se clasifica en dicha situación, con el haber mensual de 262'50 pts, pagaderas por la Delegación de Hacienda de esta provincia, al Teniente de la Guardia civil D. Juan Barceló Morants.

### MARITIMAS

—Anoche, a las ocho y media salió para Mahón, el vapor «Viceate Puchol».

Este buque debe hallarse de regreso mañana a las siete de la mañana.

—Esta tarde a las doce ha salido para Ibiza y Alicante el vapor «Rey Jaime II».

—Procedente de Port-Vendres ha llegado a Palma, el pailebot «Jaime» con lastre.

—Ayer fué despachado con destino a Cartagena, el falucho «San José» con carga general.

—Fué también despachado para Valencia el pailebot «Nuevo Palma» con carga general.

—Ha llegado al puerto de Barcelona procedente del de Cetta el pailebot «María» de esta matrícula.

### GACETILLAS

—Cine Lírico. En las sesiones de hoy martes se estrenará la quinta jornada de la serie de gran éxito *Carpanta*.

—En mal estado. Se encuentre en muy mal estado el piso de la calle de Capuchinas, siendo preciso que por la Alcaldía se ordene su reparación.

—Champagne de Moda «BAUL BUR» de REIMS. Depósitos: Colmado Parhien, CASA LLOFRU, Bodega La Palmera. Representantes, M. A. Durán y C.º Mar 20, Palma.

### LOTERIA NACIONAL

Sorteo del 21 de Mayo

En la Administración número 1 de la Plaza de Cort hay las dos series de los números:

**18.503, 20.027 y 23, 20.030, 21.273, 22.753, 22.754** de las dos series.

**50 pts. billete, 5 pts. décimo**

**Mañana es el sorteo**

### La política

Anoche se reunió el Comité del partido liberal acordando presentar candidatos en las próximas elecciones a diputados a Cortes a los señores don Alejandro Roselló y don Eusebio Pascual.

Anoche salió para Mahón don Francisco García Parreño, candidato que se presenta por el distrito de Menorca con carácter ministerial.

Este señor que es coronel de la Armada, ya fué candidato en las anteriores elecciones, retirándose para dejar el puesto libre al republicano señor Llanós, que salió por el artículo 29.

Por este motivo se supone que en Menorca no habrá lucha.

En la reunión celebrada ayer por el Directorio Republicano-Socialista acordóse presentar candidatos para diputados a Cortes al jefe del partido republicano federal de Mallorca D. Francisco Villalonga Frabregues y a D. Lucio Martínez Gil, socialista que estuvo en Mallorca hará cosa de un año y medio en viaje de propaganda política.

Ha desempeñado la presidencia de la Agrupación Socialista de Madrid y la presidencia de la Casa del Pueblo de Madrid también.

Se nos dice que ayer pasaron a visitar a los señores Onas y Fons una nutrida comisión de Establecimientos, presidida por el concejal del Ayuntamiento de Palma don Miguel Salom, para manifestar su deseo de militar en el partido que dirige el señor Maura.

### De Subsistencias

Exportación de tomates

A doce toneladas asciende la cantidad de tomates que mañana será embarcada con destino a Barcelona, pues estos eran los permisos que hasta esta tarde a las doce había despachados en el Gobierno civil.

Lo dicho: con este comestible pasará igual que con los tomates; se exportará hasta que no quede un solo kilo en Palma.

El precio del pan

En telegrama ha pedido el ministro de Abastecimientos al señor Gobernador cuál era el precio del pan en Palma.

El señor Gobernador ha contestado que se vendía a 70 céntimos.

La patata

Como presumíamos, ha venido acentuándose la baja del precio de la patata.

Ra La Puebla cuesta la clase blanca *bufe* a razón de pts. 0'20 el kilo y la *volado* entre 21 y 22 céntimos.

En el mercado de esta capital era vendida hoy la *buñe* entre 22 y 23 céntimos el kilo y la *volada* a 21 céntimos.

La baja de referencia será más acentuada en la semana próxima.

El precio de los tomates

Gracias a la continuada exportación, de día en día va subiendo en forma escandalosa el precio de los tomates.

Esta mañana eran pedidas en el mercado a razón de 80 céntimo el kilo.

El pescado

Tanto en la mañana de ayer como en la de hoy el pescado expuesto a la venta en la pescadería ha sido escaso.

Los precios, elevadísimo, siendo difícil a las clases obreras adquirir este comestible, aun las clases más baratas.

Nuevos

Como en los días anteriores: el que quería adquirirlos tiene que pagarlos a razón de 1'70 la docena e ir con recomendación para que se los vendan, los del *trust*.

Parce que ha desaparecido definitivamente la expendiduría que hubo en la Casa Consistorial, como ha desaparecido también el precio económico de 1'55 la docena dictado por las autoridades.

Sobre existencias de aceite

El señor Gobernador ha recibido el siguiente telegrama del Subsecretario de Abastecimientos:

«Aun cuando U. S. tendría presente la existencia a disposición este Ministerio de aceite de oliva en cantidad suficiente para atender toda demanda ruegole indique a esta Junta provincial de su presidencia la conveniencia de hacer llegar a conocimiento de los almacenes y detallistas por la publicidad más rápida y conveniente la existencia en nuestro poder de fuertes depósitos del referido producto a precio de lasa debiendo formular su demanda por la entidad oficial que U. S. preside.»

### Isleña Marítima

Admitimos mercancías para Londres y Liverpool en conocimientos directos.

Palma 19 Mayo 1919.—El Naviero Director Antonio Ferragut.

### Servicio de Veleros

#### Entre Palma y Continente

El día 20 de Mayo saldrá de Palma para Valencia el pailebot

#### JUANITO

El día 21 de Mayo saldrá de Palma para Alicante el pailebot a motor

#### JAIME

El 24 de Mayo saldrá de Barcelona para Palma la balandra

#### LEONOR

Para informes: En Palma, Avenida Alejandro Roselló 28 y 30.  
En Valencia Colón 64.  
En Alicante, Hijo de Juan Más Dols y Compañía.  
En Barcelona, Cristina 12.

### Gimnasia sueca

Clases para señoras y señoritas de 11 a 17 y de 3 a 5. Sindicato, 124, 2.º, 1.º

# Por Telégrafo

## La Política

### Los candidatos ministeriales

Madrid 19 (11 n.)  
Asegúrese que el número de candidatos ministeriales son 459, de los cuales hay 45 clérigos.

### Plantillas

Asegúrese que en el Consejo se ha aprobado un decreto sobre plantillas del Cuerpo general de Administración del Estado.

## Consejo de Ministros

### A la entrada

Madrid 19 (11 n.)  
A las cinco de la tarde se reunió el Consejo de Ministros.

A la entrada acudieron numerosos periodistas ante la especulación que había producido el Consejo.

Los primeros ministros que llegaron dijeron que no sabían de lo que se trataba, pues el señor Maura les había llamado por teléfono.

El señor Mestre dijo que el Consejo era esencialmente político y el señor Lacierva, dijo que solo llevaba papeles.

Al llegar el señor Gilecochea le preguntaron si el Consejo tendría importancia política y dijo:

—Yo lo ignoro. No soy ministro político.

—Pues, el presidente, dijeron los reporteros, concede una gran importancia a los acuerdos de las izquierdas.

No puede conocerse, replicó, ni su importancia ni su injusticia:

Al llegar el señor Maura, dijo:

—Señores, desde este momento no hay novedad, vengo de visitar al señor Oms que se encuentra enfermo.

Algunos reporteros le dijeron que varios ministros tratan la cara larga a este Consejo y el Presidente replicó:

—Es que acaban de comer y alguna tendrán piroso.

### A la salida.—Nota oficiosa

El Consejo, terminó a las 6 3/4 de la tarde. Antes salió el ministro de Instrucción Pública, el cual marcha a Zaragoza.

Fue despedido por el señor Honorato y el personal del ministerio.

La nota oficiosa facilitada dice así:

«El Consejo deliberó sobre el documento de los jefes de las fuerzas políticas reunidas ayer y después de examinar nuevamente la necesidad de mantener la parte no revocada de la suspensión de las garantías, acordó insistir en su acuerdo, aunque vivamente desea el Gobierno que llegue ocasión de poderlas restablecer por completo.

Los motivos han sido justificados que obligaron al Gabinete anterior a suspender las garantías, no se han desvanecido y esta apreciación estrechamente unida, con las responsabilidades que tienen los encargados de la Gobernación del Estado.

Esta es el ánimo conciliar las obligaciones de Gobierno con respecto a la libertad electoral, restringiéndose en cuantos casos han sido posibles, las conveniencias ajenas a la realidad política, de antes del advenimiento al poder de este Gobierno.

La conducta de todos da inequívocas señales de respeto a la voluntad de los electores y considera el Gobierno que la opinión nacional poseedora de todos los elementos de juicio, tiene cercana y aviva la ocasión para pronunciar su veredicto al cual deberán todos acatamiento.

Es evidente la legalidad de cuantos Consejos tiene dados a la Corona el actual Gobierno y no puede, por tanto, temer que prosperen las calificaciones injustificables que el Gobierno lamenta.

Este aceptó, sin buscarlo, su arduo cometido y sin que los hombres que lo forman hacen dificultada la actuación de sus predecesores.

Resuena el Gobierno que le asiste la gran mayoría de la opinión nacional y sin este apoyo no consentiría gobernar.

Tócale ahora a la nación manifestar su sentir y su voluntad.»

## Las izquierdas contra el Gobierno

### Manifestaciones de Villanueva

Madrid 18 (11 n.)  
Ha marchado a Logroño con objeto de recorrer el distrito de Villanueva.

## La Americana

Segunda parte de EL SARGENTO RENAUD por PEDRO SALES

CONTINUACIÓN.

todo, la visita que las damas de Villepreux habían hecho antes a aquella. Sus dudas iban de nuevo a tomar incremento, cuando dijo su madre:

—Hijo mío, esta señora es no solamente la madre de Juan Renaud, motivo más que suficiente para que le queramos, sino que también es la hija del capitán que murió defendiendo a tu hermano en Sebastopol.

La explicación era tan natural, que Honorato se tranquilizó por completo, y además se decía que si la verdad se hubiera sabido, su entrada en el salón hubiera producido distinto efecto, pues su madre no se hubiera podido contentar.

—Sigamos observando—se dijo. Expresó con mucha amabilidad su agradecimiento a María, cuyo corazón se sublevaba ante tamaña hipocresía, se despidió casi en seguida de las señoras de Villepreux.

La respuesta de Honorato había roto el encanto, bajo el que se hallaban todos aquellos seres tan nobles.

El marqués, representando siempre su papel, acompañado a María hasta su coche, no aparentando estar más conmovido que si se hubiera tratado de cualquier visita. Ofreció

Antes de marchar nos dijo que aunque no le correspondía firmar el documento de las izquierdas, suscribía íntegro el acuerdo de los jefes de las minorías y cree que en un plazo no lejano tendrá trascendencia política.

Maura visita a García Prieto y Romanones.

Dícese que en la visita que el Presidente del Consejo hizo a los Sres. García Prieto y conde de Romanones, les expuso el señor Maura que les creía injustos y les preguntó el alcance de estos acuerdos y hasta que punto tendrían efectividad.

Añádesse que los Sres. García Prieto y Romanones contestaron que todas las consecuencias se estudiaron y examinaron antes de firmar el documento; por lo tanto el Gobierno no debe dudar que los reunidos han contraído un compromiso solemnemente y que no vacilarán en hacer efectivos los acuerdos.

Se ha dicho que es posible que los señores conde de Romanones y García Prieto convengan mañana a una nueva reunión de representantes liberales.

Cambio de decoración.

Esta tarde en el Congreso se hacían muchos comentarios acerca de la actitud de las izquierdas con el Gobierno.

Los ministeriales aseguraban que después de la visita que ha hecho el Sr. Maura a los jefes liberales, cambiará la decoración.

Declaraciones del señor Lacierva

El señor Lacierva ha dicho que se ocupa de los expedientes para elevar los sueldos a la benemérita y carabineros.

Hablando de los acuerdos de las izquierdas, dijo:

—Esto pasará. En la juventud de algunos hombres, la primavera les alienta la sangre. Confió en que vendrá la calma y el patriotismo, haciendo cargo que en estos momentos en que se liquida en París la nueva vida de la Hurrantid, aquí no podemos detenernos imponiendo que se haga una obra grande.

Hay que ocuparse de las cuestiones sociales del problema de los ferrocarriles y evitar la emigración.

Al indicárselo que el cargo de ministro de Hacienda debía de ser permanente, dijo:

—Efectivamente, el ministerio de Hacienda, debe estar desligado de la política. Necesita normalizar el funcionamiento de la Hacienda.

Lo que se recatase y administrase se necesita organizar.

Lo que dice el señor Maura

El señor Maura, dijo:—Hoy sí que hay noticias, pues los acuerdos de las izquierdas son trascendentales. He visitado, después de despatchar con el Rey, a los señores conde de Romanones y García Prieto. La visita ha sido de cortesía y no pude hacerla antes.

Dijo que a las cuatro de la tarde se reunió el Consejo de Ministros para que a el asista el Sillio, antes de marchar a Zaragoza para asistir a la inauguración de la Exposición de Arte Francés.

El Consejo, dijo, es de verdadera gravedad, pero no hay crisis.

El señor Bergamín, se retira

Han sido comentadísima las breves declaraciones que el señor Bergamín a hecho a los periodistas, según las cuales se retira de la vida política, quedando como otro Urzaiz, solitario. Pasadas las elecciones, ha dicho, hablaré alto y claro, y será por última vez.

## Extranjero

### FIESTA EN HONOR DE JUANA DE ARCO

Madrid 18 (10 n.)  
Paris.—Se han celebrado ayer en París fiestas en honor de Juana de Arco.

Se realizaron varias manifestaciones que depositaron flores en la estatua de aquella heroína.

Se disolvieron en medio del mayor orden.

### EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DEL BRASIL ES ROMA.

Madrid 19 (11 n.)  
Roma.—Ha llegado el presidente de la República del Brasil.

Se le tributó un recibimiento entusiasta y se le rindieron honores.

Durante el trayecto el gentío ovacionó al Presidente.

En la Plaza del Quirinal tuvo que asomarse al balcón de Palacio.

En el banquete que se celebró en honor del Presidente, brindó el Rey saludando al Brasil el cual está unido a Italia por lazos de antigua amistad, estrechados ahora por la participación común en la guerra.

Igualmente, dijo, colaboraremos ahora en la obra de reconstrucción para volver a los puertos, la plenitud de la vida a que tienen derecho.

El Presidente le contestó agradeciendo el recibimiento y enalteciendo el lazo que en espíritu y corazón une ambas naciones.

Los sentimientos en que se inspiró el Brasil durante la guerra, alientándole también durante la paz.

Brindó por la gloriosa Italia unificada y ensanchada.

### CULTIVO OBLIGATORIO

Lisboa.—Se ha decretado el cultivo obligatorio de los terrenos incultos.

### HUELGA GENERAL

Londres.—El Morning Post, dice que en Werton se ha declarado la huelga general. Han parado los panaderos, telegrafistas, telegrafistas, agentes de policía, 3000 empleados de la Compañía Marítima, 1.500 ferroviarios, cocineros, tipógrafos y metalúrgicos.

Piden los huelguistas el reintegro de los despedidos en la huelga de abril último.

## Eclosos varios

### ENFERMO

Madrid 19 (11 n.)  
Sigue enfermo de gravedad el académico D. Eduardo Hinjosa.

### HUELGA DE CAMAREROS

Bilbao.—Continúa la huelga de camareros y sigue el cierre de establecimientos.

### PERIÓDICOS QUE PROTESTAN

Santander.—Los administradores de la prensa de Santander, San Sebastián, Asturias, Bilbao, Zamora y Palencia, han acordado suspender la publicación el 2 de Junio caso de que no actúe el Gobierno (el anticipo reintegrable a la prensa).

## LA PAZ

### Acuerdo del Congreso Feminista

Madrid 18 (9 n.)  
Zarich.—El Congreso Feminista ha acordado emprender en todos los países de la Entente y neutrales, incluso España, actos de protesta hasta el día 15 de Junio víspera de la expiración del plazo para la firma de la paz.

En las reuniones de dicho Congreso se discute principalmente el tema sobre los medios que emplearán las mujeres para impedir las guerras.

### La escuadra bolchevique

Madrid 19 (11 n.)  
Helsingfors.—La escuadra bolchevique compuesta de un crucero, dos torpederos y algunos dragaminas salió del puerto de Cronstad mientras que las baterías bombardaban la costa de Finlandia.

Los buques ingleses salieron a su encuentro trabándose un combate que duró 35 minutos.

Los bolcheviques se retiraron perdiendo 2 buques.

### La cuestión de Fiume

Paris.—Las negociaciones convenientes al Adriático no han terminado aun, pero según informes recogidos cerca de las delegaciones interesadas, se puede afirmar que se aproxima rápidamente la solución.

Asegúrese que esta podrá ser la internacionalización de Fiume, por mujeres otra solución puede ser aceptada por Italia ni por yugo esloveno.

### Conferencia con Foch

Aquisgran.—Después de revisar las tropas aladas de la orilla del Rin ha llegado el general Foch para conferenciar con el comandante del ejército delga de ocupación.

## Desde Barcelona

No habrá artículo 29

Barcelona 20 (2 1/2 n.)  
Barcelona.—Los elementos de la Unión Monárquica Nacional tienen el propósito de evitar que se aplique el artículo 29 en ningún distrito de Cataluña; a este efecto se proponen presentar candidatos por Balaguer frente al exministro señor Rodés y por Solsona frente al señor Soler y March.

### Reunión del partido republicano

Ayer se reunió en Asamblea municipal el partido republicano federal de Cataluña para

recordar la conducta del partido en las próximas elecciones.

Se convino en protestar energicamente por la forma en que convoca al cuerpo electoral el actual Gobierno; protestar igualmente de la forma autocrática usada en la confección de la candidatura republicana para Barcelona y finalmente que como el retraimiento en estos momentos proporcionará votos a los enemigos de la república que los federales apoyan los candidatos de las izquierdas republicanas.

### Escasez de pan

Ayer hubo más escasez de pan que ayer, hasta el extremo que muchas familias se quedaron sin él.

### Detención de sindicalistas

La policía ha detenido a varios sindicalistas que han sido sorprendidos recogiendo cuotas con destino a diferentes sindicatos.

### Nueva sociedad

Parece que algunas casas industriales de esta se proponen constituir una sociedad para la construcción de aparatos aéreos para el establecimiento de rutas aéreas.

A este efecto la casa inglesa Handley Page enviará a nuestra nación un aparato sobre el cual se efectuarán los ensayos necesarios.

### Patrones denunciados

Por infringir las disposiciones dictadas por la autoridad militar referentes a la elaboración y venta del pan, han sido denunciados dos patrones de panaderías.

### Un donativo

El Círculo de Actores, asociación de artistas líricos y dramáticos, ha entregado al Capitán General un donativo de mil pesetas con destino a las fuerzas que prestan servicios extraordinarios en la capital.

### El Sr. Lerroux

Anoche marchó a Zaragoza, Madrid y Sevilla don Alejandro Lerroux.

Antes de marchar nombró a la comisión electoral, encargada de dirigir los trabajos de las próximas elecciones.

### Llegada de un número

Barcelona 20 (4 m.)  
Procedente de Madrid ha llegado el prestigioso mozo amigo de España Abdesslam ben el Arbi Bermudes, exalcalde de Tetuán y profesor de matemáticas, quien acompañado del Delegado de los Centros Comerciales Hispano marroquíes visitó al Capitán General y Gobernador militar, quienes le tributaron un suntuoso recibimiento.

### Artista agredido

El camarero de café Juan Torné, agredió a su amante Elvira Martínez, artista de café concierto, disparándole cinco tiros que le causaron la muerte.

### La Junta de Subsistencias

El Gobernador ha convocado a la Junta de Subsistencias para el próximo jueves para tratar del acuerdo de las empresas de gas, que aumentan el precio del fluido.

### Los panaderos

Por el despacho del Gobernador han desfilado numerosas comisiones de panaderos exponiéndole los perjuicios que sufren por la forma como se reparte la harina.

También se quejaron los panaderos de que algunos fabricantes se niegan a moler mez.

## Asuntos de Baleares

Se han concedido quince días de licencia a don Sebastián Font, catedrático del Instituto de Palma.—Oliv.

## Ultimas noticias

### Un artículo de ABC

Madrid 20 (11 m.)  
El periódico «A B C» califica de revolucionario el acuerdo de las izquierdas y ataca duramente al Conde de Romanones y al Marqués de Alhucemas que se han unido a Besteiro para combatir a un gobierno que precisamente se esfuerza en mantener la disciplina social.

Dice el «A B C» que la mayor parte del Consejo de ayer se ocupó en el examen de tenido de la situación que crea el acuerdo de las izquierdas y en fijar clara y concretamente el criterio del Gobierno.

Considera este que su advenimiento se hizo necesario por reclamarlo la mansa anarquía en que se encontraba el poder.

El Sr. Maura no pidió el poder; se lo ofrecieron y lo aceptó con la vista fija en los ideales de la patria.

El Gobierno no puede detener su marcha por la actitud que considera injusta de las izquierdas, que tiene forma revolucionaria

y que es incomprensible en hombres que conocen las dificultades del mando y los sagrados deberes que ello impone.

Las izquierdas señalaron al Gobierno dos caminos: o abandonar el poder para que volviese la situación anárquica o continuar en su puesto para resolver los problemas que se presenten.

El deber obliga al Gobierno a seguir en el mando por entender que así sirve a la patria y desarrollará su programa con seriedad.

### El personal subalterno

El final del Consejo de ayer se dedicó a resolver los expedientes de decreto de arreglo de las plantillas del personal subalterno que firmará hoy el Rey.

Se unifican dichas plantillas, señalándose un sueldo mínimo de 1500 pesetas.

### Energías frías de Romanones

El Conde de Romanones decía anoche:—Hoy ha sido el día más amargo en mis 25 años de vida política.

Añadió que la visita del señor Maura fue de pura cortesía y muy breve.

El Presidente del Consejo me dijo: No vengo a convencerle aunque lo deseara.

Le contesté que había pensado mucho mi resolución y que la mantendría con firmeza.

Dijo luego el Conde que las consecuencias que tendrá para el Gobierno el acuerdo de las izquierdas, no se harán esperar.

Mantengo mi decisión por entender que así sirvo a la patria.

### El Gobierno debe hacer frente a los conflictos

El acuerdo del Consejo de Ministros de anoche manteniendo la decisión del Consejo anterior, parece que la habían prejuzgado en el banquete de Palacio los señores Maura y Lacierva, entendiendo el Gobierno que la situación del país no es normal.

El Gobierno, por tanto, necesita medios indispensables para hacer frente a los conflictos, fundando en esto la ratificación del acuerdo.

### Las izquierdas episan

Frente a este razonamiento, las izquierdas dicen que el Gobierno quiere aprovecharse de la exageración para una posible regresión que puedan tener en España, acontecimientos, de otro lado de la frontera, diciendo que si en realidad hay tantos peligros, no debió convocarse a nuevo parlamento.

### Al acuerdo de las izquierdas responde el Gobierno.

En las conferencias de ayer celebradas entre los señores Maura, conde de Romanones y García Prieto.

El señor Maura mantuvo la decisión del Gobierno respecto a las garantías añadiendo que así lo había comunicado al Rey.

Los jefes de los liberales le respondieron que ellos también mantenían los acuerdos de la reunión de las izquierdas y que habían comunicado así mismo la decisión al Monarca, añadiéndole que cada uno se hiciera responsable de su actitud.

### Levantamiento de las garantías

Anoche se aseguraba que el Gobierno levantaría la suspensión total de las garantías, unos días antes de verificarse las elecciones.

## Para Argel

Saldrá de Palma el pailebote SAN RAFAEL admitiendo carga.—Consignatario: Gabriel Mulet.—Marina número 62.

## Aviso a los Mallorquines

Ha llegado un extranjero que compra ropas usadas de caballero y saldos de calzado nuevo. Se pasa a domicilio avisando por escrito al HOTEL SUIZO, a nombre de M. Zandberg.

## Carbón barato

De Enoira a 7 y 8 reales arroba Para Herreros y Cocinas Económicas: Aglomerado en ovoides, 40 kilogramos, 175 ptas. Ligero . . . . . 40 . . . . . 200 . . . . .

Servicio a domicilio—Reparto diario Consiguatario 23—San Mignel, 159

## TRAJES

Exclusivamente a medida, género superior, que valen 16 y 18 duros, a 12 y 14.

Hechuras desde 15 pts. Calle Siete Esquinas 17, principal, Sastrería entre Calle Colón y Platería.

cordialmente su mano a Juan y a Brettecourt, diciéndoles del modo más agradable que pudo:

—Hasta la vista señores. Más cuando desaparecieron, su fisonomía mudó de repente de aspecto; sus facciones se contrajeron, y exclamó:

—¡Mil truenos! si esa María Renaud, su hijo y su Brettecourt se atreven a poner otra vez aquí los pies, es que no seré yo el amo de mi casa.

En seguida se volvió al salón de su madre, y la encontró sola. La anciana, esperando que su hijo iría a pedirle alguna explicación, había alejado a su nuera y a su nieta.

Honorato dijo al entrar.

—Tengo que hablaros, madre mía. Me alegro de que así suceda, Honorato—replicó con mucha calma la marquesa—pues precisamente iba a mandar a llamar.

—Y le señaló un asiento.

—Nuestra conversación tal vez sea larga, señante, ¿que te pasa? ¿puedes que estás sorprendido?

—Cualquiera lo estaría, madre.

—¿Cuál es el motivo de tu sorpresa?

—En primer lugar, la presencia en esta casa del conde de Brettecourt, que nunca hubiera debido traspasar el umbral de nuestro palacio.

—Si—dijo la anciana siempre con calma—comprendo que esto te extrañe; pero es preciso que sepas que he devuelto toda mi amistad a Enrique. Nunca hubiera debido retirársela.

—Permitidme que a mi vez os pregunte el

motivo de esta resolución.

—El placer que experimento, siempre que le veo a mi lado.

—Entonces, madre mía, os suplico que cuando el conde se presente aquí, me mandéis avisar, porque no me agrada encontrarle de repente con el hombre que ha muerto ha mi hermano.

Esperaba con estas palabras despegar el antiguo rencor de la marquesa; pero ella no se inmutó.

—Está bien—dijo—se hará lo que desees; pero tendrá que ser muy a menudo, porque quiero que Enrique considere mi casa como si fuera suya.

—Nuestra casa!—interrumpió Honorato.

—Dispensad, dispensad, la mía! ¡A Dios gracias me pertenecen!

Había un corto momento de silencio y Honorato repuso después.

—No hablémos ya de Brettecourt, pues es muy cierto de que no tendréis valor para seguir viéndolo durante mucho tiempo, y como es un hombre muy delicado, lo comprenderá así. ¿Más esa... señorita Renaud?

Recaló la palabra señorita.

—Dispensadme que os diga madre mía, que ninguna de estas dos personas pueden venir aquí sin mi permiso. Bese joven ama a mi hija; nunca se la dará por esposa; recibirla, pues, es comprometer inútilmente la fama de la señora Villepreux, y supongo que no será este el objeto que os proponéis.

—No—respondió la marquesa, cuya calma se desmentaba un momento;—no. Mi objeto

es, te lo confieso con franquesa, casar a esos niños.

—¿Sin mi consentimiento?

—Y a lo darás.

—¡Nunca!

—¿Tiene entonces poderosas razones para obrar así?

—Nunca consentiré en casar a mi hija con un plebeyo. ¡Os lo juro!

—No haga juramentos, porque tal vez mañana mudes de parecer. Hablemos de otra cosa...

—No, madre, quiero saber por qué recibis aquí a la señorita Renaud.

Grandes Almacenes

# SAN MIGUEL

Frente Santa Catalina de Sena

## Liquidamos con gran baratura

Las Novedades de Primavera y Verano

CORTES ETAMINE	a 3	Pesetas	Grandes surtidos en lanas fantasía, Etamines, Bengalinas, Cañamozos, Fulars, Tobacans, Esterillas, Chartreuses, Punto seda, Driles País, más barato que en fábrica.
ESTERILLA extranjera	a 4'50	"	
MEDIAS SEDA	a 6	"	
	a 6	"	

Sastrería a medida ~~de~~ **SASTRE MODISTO**  
**NOTA.—ESTA CASA NO ENGAÑA CON CUPONES.**



—Sí, señora. El agua, el vino agudo, las bebidas refrescantes, con LITINOIDES SERRA, son indicio de buen tono y de discreción en quien las usa. El sabor picantillo, tan grato al paladar refinado; la ligera reacción alcalina, que ayuda las digestiones; los residuos litinosos que penetran por el organismo a la caza del pérfido ácido úrico, padre de los males reumáticos y artríticos, todo contribuye a la perfección insuperable de los verdaderos

Aquí tiene una muestra de esta maravilla de salud, fíjese en las particularidades de la bolsita y rechace cualquier sustitución. Le evitarán todo engaño la marca de fábrica y las palabras registradas.

### LITINOIDES SERRA

SOBRE FONDO AZUL  
 DE VENTA EN TODAS PARTES  
 Fábrica de Productos Farmacéuticos de A. SERRA PAMIES - REUS

### Tubos y Mangueras

Mangueras para Sulfatar, Mangueras para Riego de Jardines, Mangueras para Traslado de Vicos, Mangueras para Aspiración, Mangueras para Agua Caliente, Mangueras para Acidos, Mangueras para Vapor, Mangueras para Presiones Hidráulicas, Mangueras de Lona, Mangueras Lona y Goma, etc.

Precios muy ventajosos y calidades buenas

CASA CODINA, Calle Unión 8, Palma

### Reparación de Neumáticos y Cámaras AUTO, MOTTO Y BICICLETA

Nueva instalación moderna. Proceso único en Baleares.

Enrique Codina, Unión 8, Palma, Tel. 271

### CAJAS DE PIZA

Extirpa rápidamente sin molestia ni dolor los callos y durezas. Es curioso en medicina los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico. Una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rever, plaza de Antonio Maura.

### MEDIAS DE GOMA PARA VARICES (Calcos de Goma)

En tejidos Elásticos, Rodilleras, Pantorrilleras, Muzleras, Tobilleras y Medias enteras, todo de fabricación Inglesa garantizada. Inmenso surtido. Precios no conocidos.

CASA CODINA

Calle Unión, 8, Palma, Teléfono, 271



### Tienda de compras y ventas

de repas usadas, de paisanos y militares, botellas, metales y gomas de cámaras de moto y auto. Diríjase Calle de Santany número 29, (C/ de Forastere).

### Fabrica de Jabones

de HOMAR HERMANOS  
 JABON BLANDO CORRIENTE a 0'25 pesetas los 400 gramos  
 JABON BLANDO. 1.º a 0'30 pesetas los 400 gramos y a 2'50 pesetas los 40 kilogramos.  
 CALLE HOSTALERS—42

### Se vende un cureton

de 2 asientos, casi nuevo y en cabina de 6 plazas, sarrado de 4 años, con sus guarniciones, todo se vende en junto caso por separado. Para informes Centro Anuncios.

### Casa particular

Familia respetable, cedería habitaciones a 2 o 3 caballeros, con cocina comida. Informes Centro Anuncios.

### Pensión Rustal Meublé

Escudillers, 19, Barcelona. Completamente limpia y económica.

### Foot-Ball

Las GOMAS y PELOTAS «CAITANI» son las mejores y más creditadas.

EN VENTA Casa Codina Unión 8, Palma.

### Platería LA ESTRELLA

PLATERIA 36. Se compran toda clase de alhajas antiguas, platinas, y monedas de oro a buen precio. No vender sin visitar antes esta casa.

### SE ALQUILAN

Espaciosos establecimientos completamente decorados con gas, electricidad, y agua a grifo, propios para comercio y habitaciones. Informes, Conquistador 13 de 8 a 10 y de 2 a 4.

### Cadenistas

Se necesita una oficial y una aprendiz. Inf. rustal, Huertas, 12

### Zapatero

Falta un mozo zapatero que sepa coser a mano, su ldo de entrada 2'25 diarios jornal de ocho horas. Informes, CASA CODINA, Unión 8, Palma

### Bureau de Salón

Se vende uno muy bonito. Informes, Centro de Anuncios.

### Línea Pinillos

Servicio a las Antillas y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana saldrá de Barcelona el 25 de Mayo el vapor

### CADIZ

admitiendo carga y pasaje de 1.º y 2.º Cámara para dichos puertos. El vapor

### BARCELONA

Saldrá a principios de Junio para los mismos puertos, admitiendo pasaje de tercera.

NOTA.—Se replica a los señores cargadores avises con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabina necesaria

Para informes diríjase al Consignatario de la Compañía en esta  
 Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

### PEDID LA LECHE CONDENSADA

Libbys a 1'60

### JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras 14 Duros. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor. CALLE SAN MIGUEL NUMERO 30—PALMA

### MOTORES A GAS POBRE

Se desea vender

Motor KORTING	de 110 a 125 HP	sin	fábrica tipo e.f.c.	24.000 pesetas
> CROSSLEY	de 48 a 50	con		16.500
> CROSSLEY	de 42 a 44	con	Industrial	14.000
> CROSSLEY	de 24 a 25	sin	eléctrico	4.800
> CROSSLEY	de 13 a 15	sin		3.600
> CROSSLEY	de 8 a 10	con		3.800
> CROSSLEY	de 70	con	Industrial	4.500
> OTTO	de 50 a 55	con		13.000
> WINTERLIAR	de 40 a 45	sin	eléctrico	12.500
> WINTERBUR	de 15 a 16	con		6.000

Todos garantizados. Para informes y detalles: ANTONIO BADAL. (recoñido) Luchamayor.

### SARNA

EL ANTISARNICO MARTI

es el UNICO que actúa sin BAÑO. Venta: Centro Farmacéutico, Harina 34 y Farmacias. Agentes exclusivos J. URIACH y C.º, Bruch 49, Barcelona.

### Máquinas

con muy buen estado propias para la fabricación de botones de costuras se desea vender. Razón, Centro de Anuncios.

### Almacén

Se alquila uno de gran capacidad. Balaster, 4. Informar en el 2.º piso.

### Muchacho grandecito

Se rá bien retráuido. Informar, Centro de Anuncios.

### Oficial barbero

Se ofrece para dentro o fuera de la capital. Informes: Centro Anuncios.